



Precio de los anuncios
Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número sueldo
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, martes 26 Mayo de 1896.

Nº 4.436

SECCION POLITICA

Comparemos

Durante años y años, los monárquicos se han pasado el tiempo echando en cara á los republicanos sus pasiones y rencillas, y viendo con toda claridad la paja en el ojo ajeno, pero no la viga en el propio, han explotado hasta la saciedad y la impertinencia, el tema de la pulverización del republicanismo nacional.

En este orden de sus consideraciones han exagerado de lo lindo, pero imparciales siempre, hemos de confesar que les asistía razón relativa y relativo derecho de fustigarlos por nuestras discordias.

Pero estas no solo no continúan, sino que por el contrario, acertadas ó no las últimas resoluciones de los republicanos, acertado ó no el retraimiento electoral, completa ó incompleta la unión republicana, la verdad es que tras un largo período de polémicas, de escándalos si se quiere, de pugilatos de carácter personal, la paz material se ha hecho y la reconciliación moral de los diversos elementos republicanos se acentúa cada día, saludada con verdadero regocijo por el país en general, que deposita en esta unión sus post-treras esperanzas.

Es espectáculo es verdaderamente significativo y consolador. No sabemos que resultados prácticos determinará la unión republicana y que acontecimientos puede suscitar en el orden nacional y político, pero desde luego el acto es un hermoso ejemplo de patriotismo, que contrasta de un modo muy vivo y singular con la conducta de los monárquicos.

Por ello decimos «comparemos», y por ello resulta oportuno presentar frente á frente á la conducta de los republicanos, la de los monárquicos.

Ha surgido la guerra de Cuba, han venido circunstancias graves, excepcionales para el país, los horrores de una lucha fratricida, los peligros de un conflicto internacional con una potencia poderosa y en tal situación ¿qué han hecho los republicanos?

Pues deponer sus odios y unirse como un solo hombre.

Quizás no sea el retraimiento la expresión más cuerda del patriotismo republicano, quizás habría sido más eficaz promover una formidable agitación electoral, pero no discutamos esto.

Se ha dicho que era conveniente no ir á las elecciones, retraerse, no aceptar ninguna de las responsabilidades que pesaran sobre el actual Parlamento, quedarse con las manos libres, enfrente del porvenir; se ha asegurado que el retraimiento uniría mejor y más fuertemente á los republicanos; pues bien, con equivocación ó sin ella, los republicanos se han agrupado, los disputadores han callado y la lucha eterna ya... no prosigue casi en ninguna parte.

Examinado el espectáculo con frialdad, repetimos que resulta consolador y admirable.

Ni nadie apenas ha contradecido el acuerdo, ni á nadie ha pesado el sacrificio, habiéndose dado el caso extraordinario de que candidatos con acta segura la hayan arrojado con innegable desinterés y dignidad, para que la recogieran unas cuantas docenas de encasillados ávidos de ostentar la vanidad imbecil de una representación, de la que su inteligencia no puede hacer uso provechoso para los intereses públicos.

¿Han procedido de igual manera los monárquicos en las presentes circunstancias?

No y mil veces no. En vano están en peligro sus instituciones fundamentales; ni esta consideración para ellos, la más superior, les ha contenido en la lucha de apetitos desenfrenados que constituyen la trama de las últimas elecciones.

Y luego ¿se han unido? ¿Se han conciliado? ¿Obran de acuerdo en nada? ¿Precisan lo mismo en ninguna cuestión de orden exterior ó interior, por trascendental que sea?

¿Están conformes en lo de las reformas de Cuba? ¿Les acerca, siquiera un hombre, una personalidad, un prestigio?

Los unos por la autonomía; para los otros la autonomía es la independencia. Aquellos creyendo que las reformas son una necesidad, los demás allá opinando que son una vergüenza.

Silvela contra Cánovas.
Sagasta contra Weyler.

Martínez Campos pensando en vengarse de los conservadores.

Maura y Gamazo contra Canalejas; éste contra el resto del partido liberal.

La mayoría dividida y enemistada. Romero contra el banco azul, y el banco azul desconfiando de aquel.

Las emboscadas, las intrigas, el desconcierto, la ambición, la lucha por las jefaturas del país, las disputas personales á la orden del día.

Tal es el patriotismo de los monárquicos.

Comparemos, pues. Compare si la opinión imparcial, sensata, desapasionada, el país y después de meditar serenamente diga si ha sonado la hora de barrerlo y cambiarlo todo.

Los unos no se corrigen ni enmiendan; los otros parecen haberse corregido y enmendado.

¿Dónde está la solución? ¿Puede vacilarse después de comparar?

(La Publicidad.)

Últimos Telegramas

De guerra.

Madrid 21, 1'16 mad.

Se ha dispuesto reducir á ocho el

número reglamentario de años de servicio exigible á los tenientes de la reserva, de infantería y caballería, para poder darles el pase á carabineros.

—Ha sido trasladado á Zamora el teniente de la guardia civil D. Francisco Ciutat, que presta servicio en Barcelona.

Nombramientos.

Madrid 21, 6'22 t.

Han sido nombrados en el Estado Mayor general.

Gobernador militar de la isla de Mindanao, el general Cappa.

Comandante de artillería del Cuarto cuerpo de ejército (Cataluña), don Mariano de Pedro.

Gobernador militar de Ilo-Ilo, el general Ríos.

Gobernador general de Joló, el general Huertas (D. Luis.)

Asamblea de agricultores.

Madrid 21, 9'15 n.

Se ha celebrado la cuarta sesión del Congreso de Agricultores, que ha continuado la discusión del tema sobre vides.

En la primera conclusión propone se sea rectificado el amillaramiento que se verifica cada quinquenio.

El Sr. García Gil pide algunas aclaraciones, contestándole el señor Avela, entablándose una discusión.

Uno de los oradores propone se interese al Gobierno para que á las viñas destruidas por las plagas se les rebaje la tributación.

El Sr. Gordillo propone una adición en nombre de la escuela ingertadora.

Puesto á discusión el tema, acuerdase pedir rebaja en el impuesto de consumos, buscando compensación á la pérdida en los ingresos que á los Ayuntamientos y al Estado produce esa rebaja.

La insurrección en Cuba. Oficial.

Madrid 21, 1'34 mad.

Un parte oficial dice que el general Linares prosiguió sus operaciones combinadas con las de la columna Albert, por la Ceiba de San Andrés, causando al enemigo muchas bajas.

De nuestras tropas resultó herido un teniente de León.

—La columna Castellanos, en quince días de operaciones, ha causado numerosas bajas á los grupos de rebeldes con que se ha encontrado.

La columna ha tenido cuatro muertos y dos heridos.

—La guerrilla de Calabazas, en un encuentro, dió muerte á cinco insurrectos é hizo tres prisioneros.

Las columnas Pin y Segura persiguen á varias partidas.

—El batallón de Vergara ha batido al cabecilla Agramonte, haciéndole cinco muertos.

—La columna Ochoa mató tres hombres de las partidas de Aguirre y Arango.

—Ha habido otros encuentros, sin interés.

—El general Suárez Valdés tomó un campamento enemigo en Sabalo.

—En Naranjo se han presentado cinco rebeldes, que después se han batido contra las partidas.

Una sorpresa

Madrid 21, 9'15 n.

En Managua, fuerzas del batallón de Isabel la Católica han sorprendido á una partida insurrecta.

Después de empeñada lucha, el enemigo se ha retirado, dejando en el campo seis muertos y gran número de heridos.

Entre los primeros figura el cabecilla Valdés.

Nueva alarma

Madrid 21, 9'40 n.

En el salón de conferencias del Congreso y en la Bolsa, ha circulado de nuevo el rumor de que algunas fuerzas de Antonio Maceo habían logrado traspasar la trocha de Mariel á Majana.

No se sabe nada de ello en los centros ministeriales, donde se sigue creyendo poco probable tal empresa, de la que doy noticia á beneficio, naturalmente de inventario.

Los Estados Unidos y España.—Guerra de tarifas

Madrid 21, 9'36 m.

Telegrafían de Washington que el clamoreo de los tabaqueros de Cuba ha motivado que el ministro de Relaciones Exteriores, Mr. Olney, estudie la aplicación de una guerra á las tarifas de España, para tomar el desquite.

Es posible que se trate de esta cuestión en las Cámaras norteamericanas.

Los senadores de Nueva York y de la Florida están recibiendo muchas protestas.

En el Senado de Washington

Madrid 21, 9'15 m.

Un telegrama de Washington da cuenta de la reunión de la comisión de Negocios Extranjeros del Senado en que se trató de la moción Morgan para una «joint resolution» respecto de los asuntos cubanos.

La mayoría de la comisión se demostró contraria á la adopción inmediata de la resolución, por no considerar conveniente exigir el reconocimiento de la beligerancia cubana por el poder ejecutivo, hasta obtener nuevos datos para estudiar los tratados.

La resolución propuesta por el senador Morgan, queda pues aplazada.

Mr. Morgan, impaciente, calificó con su acostumbrada rudeza la conducta juiciosa de la mayoría de la comisión.

Se resignó finalmente Mr. Morgan á que pasara cuando menos lo referente á la beligerancia de los insurrectos, descartando los demás extremos de su proposición, con tal de que se aprobara ayer mismo, pero tampoco logró hacer adoptar sus designios por la comisión.

En Palacio.—Consejo de ministros

Madrid 21, 5'1 t.

Se han reunido los ministros en Consejo bajo la presidencia de la re-gente.

Antes de comenzar el Consejo ha-blase dicho que el Sr. Cánovas no podría asistir por hallarse enfermo. He procurado informarme y si bien la noticia ha resultado en parte cierta, no obstante el presidente del Consejo ha podido asistir á la reu-nión de ministros.

El Sr. Cánovas ha tenido solo un vahído, encontrándose bastante me-jorado.

Se han firmado los ascensos de ge-nerales de división, á favor de los Sres. Bosch y Alpujia.

El presidente del Consejo, en el acostumbrado resumen de la políti-ca interior y exterior, se ha ocupa-do de las fiestas de la coronación del czar, dando cuenta de las noticias comunicadas por las personas que componen la embajada española.

Trata también de la campaña de Cuba y de la conducta de los Estados Unidos, leyendo una carta del general Weyler, que se muestra pesimista refiriéndose al curso de la guerra.

Manifestó además el deseo que tie-ne el Gobierno de que á la mayor brevedad se constituyan las Cámaras para llegar cuanto antes á la discu-sión del Mensaje.

El ministro de Marina ha mani-festado haber nombrado la comisión para inspeccionar los buques que tratan de adquirirse en Italia, y cu-yo blindaje es de níquel.

La deuda cubana ¿Intervención?

Madrid 21, 5'52 t.

Por la vía de Londres se recibe un extracto telegráfico de una impor-tante correspondencia que de la Ha-bana publica «The New York He-rald».

Dice que durante la última sema-na se han vendido en la plaza de Pa-ris billetes hipotecarios de la isla de Cuba por valor de veintisiete millo-nes de dollars; y que ese papel pro-viene de tenedores españoles, entre los cuales hay personajes políticos.

Insinúa el mismo corresponsal la posibilidad de que Francia solicite pronto su intervención oficial en la administración de las Aduanas de Cuba, alegando que el 60 por 100 de la Deuda de la isla está en manos de tenedores franceses.

Los ex-ministros liberales

Madrid 21, 9'15 n.

A las seis de la tarde ha concluido la reunión de los exministros libera-les, que ha tenido lugar en una de las dependencias del Congreso.

Los reunidos se han fijado prefe-rentemente en los asuntos de Cuba.

Los Sres. Aguilera y Puigcerver han salido del local media hora an-tes de terminarse la reunión y segui-damente lo han hecho los señores marqués de la Vega de Armijo y Ga-mazo.

Se ha dicho que los reunidos ocu-paríanse de asuntos de mucha tras-cendencia.

A la salida el jefe del partido libe-ral se ha mostrado algo reservado; no tanto como los exministros, pues el Sr. Sagasta ha manifestado que es necesario recurrir á los directorios, pues han de tratarse cuestiones muy importantes.

Esta noche á las diez celebrarán

una junta, cuyo resultado espérase con ansiedad.

Instado el Sr. Sagasta por varios periodistas, ha dicho que se tomarán acuerdos importantes, referentes al partido fusionista de Cuba.

Después de la reunión, acompaña-do del Sr. Moret, se ha dirigido el je-fe del partido liberal al Senado.

Otro petardo

Madrid 21, 9'15 n.

A las seis de la tarde ha estallado un petardo en uno de los jardinillos de la plaza de Oriente, delante del Palacio real.

El explosivo ha sido colocado enci-ma de un carril del tranvía, de ma-nera que al pasar uno de los carrua-jes ha producido la explosión el pe-tardo, que ha resultado ser un car-tucho de latón del sistema Reming-ton, relleno con pólvora.

El estampido ha causado la consi-guiente alarma, no habiendo ocurri-do desgracias ni desperfecto alguno.

Los coros de Clavé

Madrid 21, 9'15 n.

El Sr. Maluquer ha presentado al presidente del Consejo los delegados de las sociedades corales catalanas que han de llegar próximamente á Madrid.

El Sr. Cánovas ha ofrecido el con-curso del Gobierno para coadyuvar á la obra en favor de los heridos de la campaña de Cuba.

La comisión ha salido muy satisfec-ha de la entrevista.

Buque infestado

Madrid 21, 9'15 n.

Ha llegado á Vigo, procedente de Rio Janeiro el vapor «Ciclé», condu-ciendo á bordo 24 pasajeros.

Durante la travesía ha muerto uno de ellos, víctima de la fiebre amarilla.

Por orden de las autoridades de Marina ha sido mandado el vapor á lazareto sucio.

La reunión.—El cólera

Madrid 22 4 t.

En la reunión de exministros efec-tuada en casa del Sr. Sagasta se ha acordado después de extensas mani-festaciones, pedir la gravedad de las actas de Cuba y en caso de que la mayoría las apruebe como limpias, acudir á los más enérgicos extremos.

Ayer ocurrieron 50 defunciones del cólera en el Cairo.

En Alejandría van decreciendo las invasiones.

Noticias de Cuba

Madrid 22 9'10 n.

En Santi Espiritu se han presenta-do diez insurrectos y un cabecilla en solicitud de indulto.

En Guántanamo nuestros leales han batido á los cabecillas Zaya y Gollaza derrotándolos.

El general Weyler ha ordenado que la Columna Castellano bata al enemigo que se propone avanzar ha-cia la provincia de Habana.

El ayudante de Máximo Gómez he-rido en uno de últimos encuentros, ha fallecido á consecuencia de las heridas recibidas.

Se dice que su cadáver ha sido en-terrado en Colón.

Llamábase Mir.

El Coronel Molina ha encontrado cerca de Cárdenas, multitud de mu-niciones de guerra, caballos aban-donados, monturas y otros efectos.

La partida insurrecta que capita-nea González ha sufrido una pérdida de 50 hombres.

De viaje.—Los dictámenes.— Detención

Madrid 23, 12'15 m.

Hoy sale para París el minisiro plenipotenciario de los Estados Uni-dos Mr. Taylor.

A las ocho ha terminado la sesión del Congreso, que ha presidido el se-ñor Pidal.

Todos los dictámenes presentados han quedado sobre la mesa.

En Palencia ha sido capturado el asesino de la pensionista de la calle de Paredes.

Ultima hora

Madrid 23 4 m.

Gran escasez de noticias.

Se dice que se ha suicidado el ase-sino de la pensionista.

Los últimos telegramas oficiales de Cuba no ofrecen novedad.

Han ocurrido algunos encuentros sin que hayamos sufrido baja alguna.

Continúan las presentaciones á las autoridades militares.

Mejora el estado sanitario.

EXTRANJERO**En Abisinia**

París 21, 11 m.

Los italianos han evacuado el Tigré donde quedan pocos destaca-mentos para acompañar á los últi-mos soldados enfermos ó heridos.

La plaza de Adrigat está enteramente desmantelada y abandonada.

El «rey de reyes» Menelik será co-ronado emperador de Abisinia el septiembre venidero en Antotto, po-blación que se reedifica á la moder-na, bajo la dirección de europeos.

Militares y paisanos**Lorena contra Alemania**

París 21, 11'40 m.

En la feria de Metz, dos oficiales alemanes la emprendieron á sabla-zos contra un inofensivo transeunte, y le abrieron la cabeza.

La muchedumbre irritada persi-guió á los agresores, que se refugia-ron en su alojamiento, donde fueron sitiados durante más de una hora por el gentío, que daba mueras á Alemania y vivas á Lorena.

El suceso causó honda impresión en la ciudad.

El tabaco cubano**La exportación prohibida**

París 21, 11'40 m.

En la América del Norte ha hecho gran efecto la prohibición de expor-tar tabaco de Cuba, dictada por el general Weyler.

Se ha comprendido en seguida que la disposición va dirigida contra los cubanos que fabrican cigarros en Tampa y en Cayo Hueso, que han favorecido mucho la causa insurrec-cional.

Decláse en Nueva York que el go-bierno de los Estados Unidos pediría á España un plazo para la aplicación del decreto.

El senador Pasco y otros represen-tantes de la Florida en el Congreso hacían gestiones en tal sentido en la secretaría de Estado de Washington, explicando el desastre que la caren-cia de tabaco cubano trae á Tampa y Key West.

En consecuencia, se pedía que se aplazara la aplicación del decreto por 60 días.

Accidente debajo del Sena**Cinco heridos**

París 21, 3'55 t.

Ha ocurrido un accidente debajo del Sena, en la obra del sifón que se está abriendo para la cloaca colecto-ra que atravesará el río junto al puente de la Concordia.

El tubo que llevaba el aire compri-do para el manejo de los útiles ha estallado, hiriendo gravemente al ingeniero Mr. Chabagny, y á cuatro inspectores de las obras.

Catástrofe marítima

París 20, 10'40 n.

Un telegrama de Berlín dice que en el Báltico estalló la caldera de un remolcador que se fué á pique rápi-damente.

No hubo tiempo de cortar los ca-bles del remolque, de manera que el remolcador arrastró á los dos bu-ques que llevaba.

De los tripulantes del remolcador han muerto ocho ahogados.

Son muchos los heridos graves.

La coronación del Czar**Entrada en Moscou**

París 21, 8'35 n.

Los despachos de Moscou dando cuenta de la solemne entrada del czar con su esposa y su madre, des-criben la escena como de un fausto inaudito.

Después de las nieves de la sema-na pasada y de las lluvias de los últi-mos días, el suspirado sol ha favo-recido con sus esplendores el espec-táculo.

A las dos en punto de la tarde ha salido la procesión del palacio im-perial del parque de Petrowski. Una procesión inmensa, intermina-ble de príncipes, caudillos, funcio-narios rutilantes de entorchados y piedras preciosas; á caballo, en ca-rrozas doradas ó laqueadas, entre es-coltas de toda suerte de tropas y gru-pos de servidores con libreas tan vistosas como los uniformes.

Ha sido un alarde de pompa asiá-tica, más bien que una ceremonia europea.

Desde el arco triunfal de Alejan-dro I hasta la puerta sagrada del Kremlin, la larguísima Tyerskaia, la gran vía de Moskou, estaba toda adornada con colgaduras de los co-lores nacionales, y principalmente de los colores de la ciudad (blanco, rojo y azul). Además, columnas, es-paciadas sostenían emblemas impe-riales, y monogramas de los sobera-nos.

El tío del emperador, duque Vla-dimiro, generalísimo del ejército mandaba la línea, formada con la flor de las tropas destacadas de va-rios cuerpos de ejército.

En las ventanas, alquiladas desde hace días á precios fabulosos, no cogía un alfiler; y el enorme trayec-to estaba atestado.

Y se explica porque, según un te-telegrama, se calcula en un millón y medio el número de forasteros que han acudido á Moskou para las fies-tas.

Filibusterismo cubano**Otra expedición**

París 21, 8'45 n.

Un cablegrama de Nueva York da por seguro que ha salido para Cuba una expedición filibustera al mando del titulado general Portuondo.

Van con Portuondo treinta y cinco cubanos, embarcándose en el vapor «Three Friends».

Llevarán un cargamento de dos mi-liones de cartuchos, quinientos fusi-les y media tonelada de dinamita.

En el Kremlin

París 21, 10'10 n.

Dice un telegrama de Moskou que hasta las cinco de la tarde no han entrado en el Kremlin los sobera-nos.

Ha empleado pues la procesión tres horas en recorrer el trayecto en línea recta, relativamente corto, de la Tyerskara.

Ecos políticos

El Sr Gálvez Holguín ha dicho que si se oponen los fusionistas á la aprobación de su acta promoverá un escándalo contra Sagasta y leerá unas cartas que le fueron dirigidas cuando era concejal por personas amigas del jefe del partido fusionista.

Así como Fernando VII, hablando de las lavanderas del Manzanares decía ¡todas! ¡todas!... nosotros al tratar de los partidos restauradores también podemos decir ¡todos! ¡todos!... ¡Todos están manchados!

Romero Robledo no fué á la recepción de Palacio, pero en cambio fué á los toros con toda su cuadrilla de amigos.

Suponemos que entre éstos estarían el Huevero y los Cívicos.

Hay que confesar que á desahogo nadie gana á D Francisco.

El embajador norteamericano en París dice que no puede darse mayor corrección que la que emplea su país con nosotros.

Corrección en el sentido de castigarnos, por supuesto.

Porque tomado en otro sentido sería el colmo del cinismo.

Cánovas ha conferenciado con el general Martínez Campos para que éste en la discusión de los asuntos de Cuba no ahonde los antagonismos.

¿Qué ha de ahondar? Lo que le conviene al general es que no haya un senador que no haya un senador que no le ahonde á él y demuestre la crasa ineptitud con que ha llevado la campaña durante once meses.

Además que el general, para tratar de este asunto, sólo debiera hablar desde la barra.

El Sr. Gálvez Holguín ha hablado en el Congreso.

¡Y ha habido diputados que le escuchasen!

Vamos, todos son unos.

MAHÓN

El Noticiero de Ciudadela del 22 publicó un bien escrito artículo con el epígrafe de «Patriotismo», en que hace un sentido llamamiento á las personas de recto criterio y de sentimientos nobles para que acudan en auxilio de la clase obrera.

Termina el artículo pidiendo que se unan todas las fuerzas vivas de la localidad para levantar al caído, constituyendo sin dilación una especie de junta de salvación y defensa, y saliendo de la inacción y parálisis que hoy solo se descubre.

Hacemos votos para que los laudables propósitos del articulista se realicen en beneficio de los pobres que carecen de trabajo.

En el vecino pueblo de Villa-Carlos el domingo á la caída de la tarde fueron sorprendidos por el cabo comandante del puesto de la guardia civil de esta ciudad en unión de un guardia á sus órdenes, una partida de puntos que según de público se dice, se entretenían en tirar de la oreja á Jorge.

Llevados dichos sujetos á la Casa Consistorial del pueblo de refe-

rencia y dado conocimiento á la Alcaldía, esta parece los remitió al señor Delegado, siendo conducidos en dos carruajes y presentados á dicha autoridad, ignorando las determinaciones que esta tomaría pues poco después fueron puestos en libertad.

Esta mañana han promovido un fuerte altercado bajo el tinglado de la pescadería, dos pescateros de Villa-Carlos, que sin duda hubieran pasado á mayores, á no haber intervenido varias personas que lograron contener los impetus belicosos de dichos sujetos.

Con gran concurrencia se celebró el domingo en el casino Unión Republicana el baile anunciado, ejecutándose en el descanso una linda comedia del género cómico en la que se distinguió la aplaudida primera actriz doña Amparo Salvador, compartiendo con los aficionados que la secundaron les aplausos que les prodigó el numeroso público.

Los concurrentes á las funciones, agradecidos á la eficaz cooperación que graciosamente les ha dispensado la Sra. Salvador, le preparan para el domingo próximo una escogida función para su beneficio.

Aplaudimos la idea y le deseamos lo que se llama un éxito completo.

Se nos dice que varios muchachos que se entretenían en tirarse piedras por nuestras calles, fueron presentados ante la autoridad local y esta después de reconvenirles, les hizo persignar y rezar un padrenuestro, dejándoles después marchar á sus casas.

En el vapor correo «Nuevo Mahón» han sido embarcadas con destino á la capital de la provincia, unas veintisiete cabezas ganado vacuno y doscientas sesenta y siete lanar.

El domingo fué encerrado un grandullón en el cuarto de detenidos, por haber tirado piedras á otro causándole una herida en la cabeza.

Aprovechando la espléndida temperatura que ayer se disfrutaba, fueron muchas las familias que salieron á comer al campo y por las orillas y calas de nuestro puerto.

Ayer tarde volcó un carretón en la Esplanada cuyo conductor salió ileso del percance y auxiliado por varias personas puso el vehículo en condiciones de marcha y volvió á emprender su camino.

Y va de vuelcos. También esta mañana ha volcado cuando se dirigía á la fábrica, el carrito que conduce bebidas gaseosas, propiedad de D. Juan Pons Nin, rompiendo algunas botellas y sifones.

En el Parque de Artillería de esta plaza se verificará el día 25 del próximo Julio, una subasta para enagenar una gran cantidad de materiales de guerra inservibles.

Según leemos en «La Última Hora» de Palma, el orfeón «Lo Progres» al parar en Alcudia en el viaje que hizo á Barcelona, cantó sobre el alcázar del «Ciudad de Mahón», *Al mar, De bon matí y Flors de maig*,

siendo aplaudido por el resto del pasaje.

«La Marítima», sociedad de navegación, nos ha facilitado para su publicación, los siguientes telegramas: Barcelona 25, 8 m.—«Ciudad de Mahón» fondeado felizmente á las siete.—Cabot.

Marsella 25, 11'54 m.—Llegado «Menorquín» felizmente á las nueve mañana.—Ginart.

Crónica marítima

**CAPITANÍA DE PUERTO
Buques entrados**

Día 24.
De Palma vapor-correo «Nuevo-Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 18 trips., 38 pas. efectos y la correspondencia.

Día 25.
De Barcelona pail, «San Rafael», pat. Pedro Bellot, con 5 trips. v. harinas.

Buques despachados

Día 26.
Para Palma vapor correo «Nuevo Mahón», cap. D. Bernardo Seguí, con 18 trip. efectos y la correspondencia.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 27 Miércoles

San Juan I p. y mr. y san Eutropio ob.
Sale el sol á las 4'37.—Pónese á las 7'18.
Luna: sale 8'46 N.—Pónese 4'16 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Aprobación de actas.—Nombramientos.—De Cuba.

Madrid 23, 5'35 t.

En el Congreso han sido aprobados veinte y tres dictámenes sobre actas, y en el Senado también se han aprobado otros muchos.

Han sido nombrados, gobernador civil de Barcelona el Sr. Hinojosa y de Valencia el Sr. Villalta.

Un despacho de Cuba participa que mil quinientos insurrectos mandados por el cabecilla Nuñez sorprendieron en Lagunillas un destacamento de tropas, matando á un oficial, un sargento y varios soldados.

El Gobierno ha resuelto mantener la prohibición dictada por el general Weyler de exportar tabaco en rama de la isla de Cuba.

Varadura del «Marqués de la Ensenada.»

Madrid 25, 10 m.

Al salir de Cabañas el crucero «Marqués de la Ensenada» conduciendo al general

Weyler varó en el fango, trasbordando el pasaje á otro cañonero que llegó sin novedad á la Habana.

En el Congreso —Los coros Clavé.—Temporales.—El cólera.

Madrid 25, 5'35 t.

En el Congreso el Sr. Sagasta combate la política electoral de los conservadores.

El Gobierno declara que reconoce el patriotismo de los liberales y sus deseos de facilitar la constitución del Congreso

Al festival de la Asociación de Coros Clavé ha asistido enorme concurrencia.

Han estallado en las costas de Argelia violentas tempestades, ocasionando varios sinietros marítimos.

Han ocurrido setenta y cinco defunciones del cólera en el Cairo, y cuarenta y cinco en Alejandría.

De la guerra.

Madrid 26, 10'15 m.

Un telegrama oficial de la Habana da noticia de diferentes encuentros teniendo los rebeldes 40 muertos, muchos heridos y algunos prisioneros.

Por el mismo telegrama se sabe que Maximo Gómez se dirige al Camagüey á conferenciar con una comisión extranjera.

**BANCO DE MAHON
BOLSA DE BARCELONA**

23 Mayo 1896.

	0'00	4'20
	T.	T.
4 por 100 interior	00'00	62'92
4 por 100 exterior	00'00	74'90
4 por 100 amortizable	00'00	00'00
B. H. de Cuba 1886	00'00	86'87
Id. Id. 1890	00'00	72'62
Acciones ferro-carril Francia.	00'00	20'50
Id. Id. Norte	00'00	28'50
Id. Id. Almansa	00'00	00'00
Obligaciones Francia	00'00	54'50
Id. Almansa	00'00	57'62
Id. Trasatlántica	00'00	00'00

Subasta

El día cuatro del próximo Junio, á las once de su mañana, se venderá en subasta privada en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, la estancia llamada «dels Agotars» y la casa calle del Horno número diez de esta ciudad.

Las condiciones de dicha subasta obran en poder del referido Notario.

Se dará colocación á un joven de 10 á 12 años. Informarán colmado «La Mallorquina» Arravaleta 27, Mahón.

Solución á la FRASE HECHA anterior:

Dar con la puerta en las narices á un mal criado.

Annuncios.

Don Mateo Cabrejas y Salas,
Agente ejecutivo de la Administración del impuesto de Consumos de esta ciudad.

Hago saber que con esta fecha ha dictado al Sr. Alcalde de esta ciudad la providencia siguiente:

«Mediante no haber satisfecho sus cuotas los contribuyentes expresados en la precedente relación dentro de los plazos hábiles que se les señalarán en los edictos de cobranza que se publicarán con la debida anticipación, quedan incursos en el recargo del cinco por ciento sobre sus respectivas cuotas que marca el artículo 11 de la Instrucción de 12 de Mayo 1888, en la inteligencia de que si en el término de tres días no satisfacen los morosos el principal y recargos referidos se expedirá el apremio de segundo grado.—Y hago entender al agente ejecutivo D. Mateo Cabrejas la precisa obligación que tiene de consignar en los recibos talonarios el importe del recargo que cada deudor satisfaga.—Así lo mando y firmo en Mahón á veinte y dos de Mayo de mil ochocientos noventa y seis.—El Alcalde, Las Arenas.

Y en cumplimiento de lo que dispone el artículo 14 de la referida instrucción se publica el presente edicto con objeto de que la providencia preinserta tenga la mayor publicidad posible. Mahón 23 Mayo 1896 — El Agente, Mateo Cabrejas.

Ayuntamiento de Mahón

Propios

El día 5 de Junio próximo á las diez de su mañana tendrá lugar en la caseta o despacho del Sr. Teniente de Alcalde encargado de la policía del mercado sita en la plaza de la Pescadería de esta ciudad por medio de pregones en un solo remate con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la secretaría de este Ayuntamiento la segunda subasta para el arriendo durante el año económico de 1896 á 97 de las cinco casetas carnicerías números 3, 7, 8, 9, y 16 establecidas en aquella.

Mahón 20 Mayo 1886.—El Alcalde Presidente.—El Barón de las Arenas.

Sociedad Mahonesa de Vapores en liquidación

Se avisa á los señores socios comanditarios se sirvan presentar sus respectivas láminas en el escritorio del infrascrito, donde les será entregado en acciones de La Marítima, compañía mahonesa de vapores, el 50 por 100 del capital social correspondiente á sus respectivas participaciones.

Mahón 23 Mayo 1896.—Por la sociedad Mahonesa de Vapores en liquidación.—El Administrador Gerente.—Juan F. Taltavull. (9 a)

Para vender

Lo está la casa núm. 2 de la calle de Santa Victoria, esquina á la del Sol.

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c.
PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN
Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables (digeribles); 2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestión de hierro; 3.º Estar dosificadas con exactitud; 4.º Conservarse indefinidamente; y 5.º Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA

CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR
LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN
Cura el asma atacando las causas productoras del mal.
GOTAS CALMANTE DEL DR. KLEIN
Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque

TOS

PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN
Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

Colmado «La Mallorquina»
27, Arravaleta, 27. Mahón

	Pesetas.
Frutas al natural en frascos cristal, melocotones, higos, peras, etc.	1'50
Cerezas en aguardiente, frasco	2'00
Bombones chocolate Reina Regente, libra	2'00
Piñas americanas al natural, lata	3'00
Piñas al natural enteras, lata grande.	4'00
Azúcar dorado seco, 3 libras y 3 onzas, 1'40, kilo	0'88
Id. id. id. id. id. 1'15, id.	0'90
Id. id. superior id. id. 1'20, id.	0'95
Id. blanco id. id. 1'30, id.	1'00
Id. id. terrón 1.º id. id. 1'40, id.	1'10
Pasas moscatellas, libra	0'50
Vinos de Jerez varias marcas y clases.	
Licores de todas clases.	

CAPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL
PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO
DEL DR. PIZÁ
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, hinfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

La acreditada magnesia efervescente
VALENZUELA
Se vende á UNA peseta el bote
De venta en las principales farmacias de Mahón y de más pueblos de la isla.

TARJETAS DE VISITA
Se imprimen con prontitud, perfección y elegancia en esta imprenta, Nueva, 25

Para alquilar
Lo están los altos y bajos de la casa calle del Castillo núms. 44 y 44 A. Informes, Deyá, 16.
Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

LECCIONES DE FRANCÉS á domicilio
Dirigirse Cos de Gracia núm. 4 A, domicilio del profesor de 1.º enseñanza D. Manuel Garcés, quien además de la enseñanza primaria, caligrafía y francés, se encarga de la redacción y correcta escritura de epístolas de todo género, así como de la de remitidos para la prensa, felicitaciones en prosa y verso, etc., observando la reserva natural y propia de estos delicados trabajos.
Para informes, de 7 á 9 mañana y de 12 á 4 tarde.

En venta
Lo está la casa núm. 43, antes 41, de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

En venta
Lo está la casa calle Castillo 67.
Lo está un almacén situado en el andén de Levante, n.º 49. Informarán Infanta n.º 141.

Se vende
Un bote de 24 palmas con doble juego de velas y todos los accesorios y enseres de pesca para recreo. Informarán Villacarlos calle de la Iglesia núm. 40. También se venden algunos muebles.

En venta
Lo está el predio Son Sivinetá del término de Ciudadela. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para vender
Se venderán por un precio módico las tres casas contiguas, con altos y bajos cada una, señaladas con los números 59 y 61—63—y 65 de la calle de Santa Eulalia de esta Ciudad, juntas ó por separado.—Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Centro de suscripción á toda clase de obras y periódicos
Calle Nueva n.º 25
MAHÓN
En el mismo establecimiento se admiten trabajos de imprenta, encuadernación y litográficos.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.
Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales DEL DR. CASASA
Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngese siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.
Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.
Contra los herpes
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.
Enfermedades SECRETAS
Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA
Dolor de muelas, Caries, flojedad de gengiva ó descarnar de las encías, fuxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servain del Doctor Casasa.
Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.
Imprenta de Bernardo Fabregues.